

<b>Zeitschrift:</b>	Jeunesse forte, peuple libre : revue d'éducation physique de l'École fédérale de gymnastique et de sport Macolin
<b>Herausgeber:</b>	École fédérale de gymnastique et de sport Macolin
<b>Band:</b>	11 (1954)
<b>Heft:</b>	8
<b>Artikel:</b>	Coup d'œil sur le développement du scoutisme
<b>Autor:</b>	Landry, Charles
<b>DOI:</b>	<a href="https://doi.org/10.5169/seals-996956">https://doi.org/10.5169/seals-996956</a>

### Nutzungsbedingungen

Die ETH-Bibliothek ist die Anbieterin der digitalisierten Zeitschriften auf E-Periodica. Sie besitzt keine Urheberrechte an den Zeitschriften und ist nicht verantwortlich für deren Inhalte. Die Rechte liegen in der Regel bei den Herausgebern beziehungsweise den externen Rechteinhabern. Das Veröffentlichen von Bildern in Print- und Online-Publikationen sowie auf Social Media-Kanälen oder Webseiten ist nur mit vorheriger Genehmigung der Rechteinhaber erlaubt. [Mehr erfahren](#)

### Conditions d'utilisation

L'ETH Library est le fournisseur des revues numérisées. Elle ne détient aucun droit d'auteur sur les revues et n'est pas responsable de leur contenu. En règle générale, les droits sont détenus par les éditeurs ou les détenteurs de droits externes. La reproduction d'images dans des publications imprimées ou en ligne ainsi que sur des canaux de médias sociaux ou des sites web n'est autorisée qu'avec l'accord préalable des détenteurs des droits. [En savoir plus](#)

### Terms of use

The ETH Library is the provider of the digitised journals. It does not own any copyrights to the journals and is not responsible for their content. The rights usually lie with the publishers or the external rights holders. Publishing images in print and online publications, as well as on social media channels or websites, is only permitted with the prior consent of the rights holders. [Find out more](#)

**Download PDF:** 08.02.2026

**ETH-Bibliothek Zürich, E-Periodica, <https://www.e-periodica.ch>**

# Coup d'œil sur le développement du scoutisme

Charles Landry, Tavannes

Président de l'Association jurassienne des Eclaireurs Suisses

A nous donc de développer notre action  
et de nous mettre en état de répondre à  
ce que l'on attend de nous.

B. P. Guide du Chef éclaireur.

«Le scoutisme est une rougeole, tous les enfants l'attrapent», telle est l'explication amusante que donne Baden-Powell de la prodigieuse expansion du scoutisme dans le monde.

Le mouvement en effet compte six millions de scouts répartis dans près de 60 pays différents. Il faut ajouter à ce chiffre déjà important les quelques millions d'anciens éclaireurs qui gardent à travers leurs vie l'empreinte reçue dans leur jeunesse. Ces filles et garçons de toutes races, de toutes nationalités, de toutes religions, forment, avec ceux qui les précèdent, une formidable confrérie. Ils ont promesse, le service d'autrui, la vie au grand air. Ils ont fait l'expérience que le scoutisme n'est pas une science abstraite, mais un «jeu éducatif» plein d'entrain. «Comme la bonté, il rend service à celui qui donne autant qu'à celui qui reçoit».

Baden-Powell, lors du premier essai qu'il fit en 1901 avec quelques jeunes anglais, ne pensait pas que ses idées auraient un tel accueil. Il voulait simplement rendre service à la jeunesse de son pays en lui aidant à mieux affronter les difficultés de la vie. Il applique au scoutisme la méthode qui lui a si bien réussi au cours de sa propre carrière.

Grâce à la traduction française de l'œuvre de B. P. par Pierre Bovet, la Suisse romande eut bientôt ses premières associations cantonales: Genève, Vaud, Neuchâtel. Les autres cantons suivent. Les effectifs de la fédération des Eclaireurs suisses sont de: 10 175 louveteaux, 15 307 éclaireurs, 3 558 routiers, 3 202 chefs, 278 aumôniers, au total 32 520 membres qui représentent le plus important mouvement de jeunesse du pays.

Le Jura bernois s'associa très tôt au développement du scoutisme en Suisse. En 1913 la première association jurassienne fut fondée. Elle comptait 236 membres. Elle s'est développée et rassemble aujourd'hui 1200 louveteaux, éclaireurs, routiers et chefs.

Voici, esquissé à grands traits, le développement du scoutisme à travers le monde et dans notre pays. Et maintenant, que penser de son avenir? Nous sommes persuadés que, malgré les changements survenus au cours des 40 années que compte le scoutisme en Suisse, changements qui ont profondément modifié la structure du monde, nous voulons rester fidèles aux principes chers à Baden-Powell. Bien que les aspirations de la jeunesse aient considérablement changé, nous pensons que le scoutisme a conservé toute sa valeur. Nous continuerons à combattre l'abus du luxe et de l'argent en lui opposant la vie saine dans la nature et la recherche de l'effort. Nous voulons contribuer à donner aux jeunes le sens de la loyauté dans toute leur vie, le goût des convictions personnelles et le sens des responsabilités.

Le secrétariat de la Fédération des Eclaireurs suisses est à Berne, 52, rue du Marché, téléphone (031) 2 12 37.

Il fournit volontiers tous renseignements.

A la même adresse, se trouve le Bureau du Matériel, téléphone (031) 2 61 05.

La composition du présent No. est l'œuvre du chef cantonal jurassien André Schneuwly, d'Evilard, auquel nous adressons ici nos très chaleureux remerciements ainsi qu'à ses très ponctuels collaborateurs. Un bon point pour la cause scoute! La rédaction: Fr. Pellaud.

«La lutte pour le Glaive routier suisse 1953», suite.

Dimanche matin, à la clôture des concours, après une courte nuit de repos et les traditionnels services divins, une démonstration sera faite avec les quelques 500 routiers participants et les sociétés des samaritains, la police, les médecins, l'association suisse des troupes de transmission ainsi que la garde aérienne suisse. Le thème de l'exercice final consistera en un incendie où une trentaine d'éclaireurs seront gravement atteints. Les blessures et fractures de cette habile imitation seront traitées par des camarades routiers. Par les soins des ambulances et de la garde aérienne, ils seront conduits aux plus proches hôpitaux. Une organisation de postes de secours pour aider la police est aussi pré-

vue. Indépendamment du fait que l'exercice sera apprécié dans son ensemble, chacune des diverses démonstrations des organisations participantes sera soumise à une appréciation particulière.

La manifestation prendra fin au début du dimanche après-midi par la proclamation des résultats du concours et la remise du symbole à l'équipe victorieuse.

Souhaitons que le Glaive de cette année nous donne une fois de plus la certitude que nous devons nous efforcer de servir notre prochain avec toute la modestie qui sied à ceux dont le Créateur se sert pour accomplir ses plans et d'être prêts toujours et partout à servir.